



論説委員

田原 直樹

やつといたよ」と自慢げな夫に、「それ、2割だから!」とキレる妻のやりとりが添えている。

夫婦がすれ違つ日常生活の一こまを作

品にした。やはりダメ夫の筆者には身につまされる展示の数々だ。

今回の展覧会は、妻の発案とい

う。妻弘子さんは岡山大の助教でESD研究者。夫のアートを理解し、いつも育児や家事に非協力的な姿勢に憤りを抱える。「2千

後もいいけど、足元が炎上しているわよ!」ある口、言い放った皮肉が「夫婦×アート×ESD」の発想を生んだ。

だが地球規模の問題解決を図るESDと、家庭の問題が一体どう関係するのだろう。

弘子さんは、日本語訳がESDを分かりにくくしていると嘆く。確かに「持続可能な開発のための教育」では、何にどう取り組めばいいのか捉えどころがない。

「何を持続可能にするか。開発されると、根っこは一人一人の命、生活を考えることがESDの理念に近い」と弘子さん。かみ砕けば、ESDとは「命をつけながらの問い合わせ」らしい。

まず家庭に、問い合わせることが多くあるそうだ。

なぜ夫婦なのに協働できないのか。「社会的問題が家庭に落とし込まれているから」。父親が働き母親は家事を担う家族モデルなうと思つてたのに……。片付けた妻の小言と夫の言い訳のよう。作品「80%の誤解」は、山積になつた洗い物の化石だ。

作品「そこに置かれて」は、脱いた靴下の化石と会話の吹き出しで構成。「靴下拾つて歩くために生まれたんじゃない!」「今やううと思ってたのに……」。片付けた妻の小言と夫の言い訳のよう。作品「80%の誤解」は、山積になつた洗い物の化石だ。

地球上では異常気象による災害が増えているし、人類を滅ぼせるだけの核兵器もある。豊かな文明を享受する私たちも、いつ滅ぼれるかもしれないのだ。人類の末路を暗示し、警鐘を鳴らす柴川作品を開いている。「夫婦×アート×ESD」の試みと聞いた。

その柴川さんが熊本県津奈木町のつなぎ美術館で25日まで展覧会を開いている。

EESD（持続可能な開発のための教育）は環境破壊や紛争など地球規模の問題解決への取り組みをESD（持続可能な開発のための教育）と定義する。柴川作品はESDに通じるだろうが、「夫婦」はどう関係するのか。「ほくのおくさん」と題された奇妙な展覧会をのぞいた。

持続可能な社会へ

千里の道も まず家庭から



夫婦げんかを物語る靴下の「化石」

環境問題と家庭の関わりを映す作品もある。「プラスチックな食卓」は、忙しさからプラス容器の食品などに頼る生活を告発する。作品に込められた鋭い指摘に、たじたじとなりながらも考えた。環境問題や紛争の解決に、無力な自分は何もできない。でも足元から一つ一つ変えるというESDならできとう。第一、家庭が平和になると、赤裸々な展覧会を通じて、夫婦の協働は進んだのか。柴川さんは「もっと褒めてよ」と恨めしげ。「やろう」という気持ちを褒めて育ててほしい」。そんな夫の言葉に妻はまた、いらっしゃる。「人が変わることの難しさを痛感した」

意識の高い家庭でこうだから

ールは遠い。だが千里の道も一步

から。いつの日か、家庭不和も環境破壊も「化石」にしたい。

論